

## Francia marca la senda a Europa

**La publicación de correos electrónicos del partido de Macron enrarece el final de campaña**

**Bruselas confía en la derrota de Le Pen para relanzar desde mañana la Unión Europea**

**EL PAÍS se une a Facebook para agilizar la cobertura de las elecciones en Internet**



MARC BASSETS, **París**  
Ha sido una campaña electoral francesa, pero también europea y global. Los franceses eligen hoy entre el europeísta, exbanquero y reformista Emmanuel Macron y la líder de la extrema derecha francesa, Marine Le Pen. Macron parte favorito en todos los sondeos. Europa le brinda su apoyo sin fisuras y confía en que su elección sirva como relanzamiento de una Unión Europea atribulada. La publica-

ción un día antes de la elección de correos electrónicos robados a En Marche!, la formación del candidato centrista, ha enrareci-

do una campaña ya de por sí atípica, llena de giros inesperados y en la que los dos principales partidos franceses hasta la fe-

cha, el socialista y el de la derecha moderada, fueron barridos en la primera ronda. Los especialistas aseguran que la publicación de estos correos no tendrá mucho impacto en el voto de los franceses. Responsables de la formación de Le Pen aseguran, en privado, que la victoria es imposible, pero confían en superar un 40% de votos, algo impensable para la extrema derecha hace años. Mientras, Europa contiene el aliento. **PÁGINAS 2 A 6**

### PERFILES

**Le Pen, la hija que blanquea el extremismo** P4

**Macron, el hombre que tiene prisa** P5

### EDITORIAL

**La hora de Francia** P10

### OPINIÓN

**Macron** M. Vargas Llosa P11

## Susana Díaz se vuelca fuera de Andalucía a la búsqueda de votos

**Pedro Sánchez persigue el apoyo del entorno de Patxi López**

ANABEL DÍEZ, **Madrid**  
La presidenta de Andalucía, Susana Díaz, se vuelca fuera de su región en busca de votos para tratar de ampliar su diferencia con el otro aspirante socialista con posibilidades de cara a las primarias del partido, Pedro Sánchez. Mientras tanto, el ex secretario general del PSOE trata de persuadir a los seguidores de Patxi López de que le brinden su apoyo. **PÁGINA 13**

## La mitad de los pueblos de España carece de banco

ÍÑIGO DE BARRÓN, **Madrid**  
En España hay más de 8.000 pueblos. La mitad de ellos ya carece de una sucursal bancaria. En esas localidades no hay manera de hacer gestiones ni de sacar dinero. La despoblación ha jugado a favor de cerrar bancos, pero también la crisis. Esto no solo acarrea problemas domésticos a la población, sino que, en algunas comarcas, condena a las empresas y a los comercios al declive económico. En muchos de estos pueblos, oficinas móviles u *ofibuses* sustituyen a la sucursal tradicional. **PÁGINAS 32 Y 33**



**LA AVENTURA AMOROSA CON FINAL FELIZ DE JIMENA Y SHAZA.** Las dos mujeres se conocieron por Internet, se enamoraron en Dubái y escaparon porque la familia de Shaza (a la izquierda) no permitía la relación. Ahora viven su aventura en España. / JAIME VILLANUEVA **PÁGINA 22**

Los ciudadanos corrientes que se enfrentaron a ETA en los años de plomo

## Los justos del País Vasco

LUIS R. AIZPEOLEA  
**San Sebastián**  
En los llamados años de plomo en el País Vasco, un puñado de ciudadanos corrientes se levantó contra ETA. No eran muchos. Entre ellos se cuenta Roberto Lertxundi, secretario general en 1979 del Partido Comunista de Euskadi (PCE), que participó, ese

año, en la primera manifestación contra el terrorismo en democracia. O los dueños de la librería donostiarra Lagun, que se negaron a cerrar en una huelga organizada por el entorno etarra. Son, como dice el historiador Raúl Ruiz Romo, los justos, los que, frente al terror, rechazaron quedarse al margen. **PÁGINAS 18 Y 19**

### PLANETA FUTURO

Otra información, otra mirada al mundo: desde el terreno, desde el punto de vista de los más desfavorecidos.



## Una lucha contra el reloj

La gestión de las horas atenaza a las sociedades modernas

### NEGOCIOS

**El momento del turismo sostenible**